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La UAEM en la prensa: 

 
Comunicado 
A la comunidad universitaria 
A la opinión pública 
En el marco del Día Estatal de las Víctimas y de la exhumación de los cuerpos de la fosa clandestina de 
Jojutla en la que se han encontrado gravísimas violaciones a los derechos humanos, peores incluso que las 
encontradas en las fosas clandestinas de Tetelcingo, se presentaron los insólitos incendios de la reserva 
natural de las inmediaciones de Cuernavaca, que sugieren un posible ecocidio, en razón de los hechos 
siguientes: 
1. El pasado 7 de marzo, el Congreso de Morelos, aprobó la iniciativa preferente presentada por el 
gobernador Graco Luis Ramírez Garrido Abreu, con la que se reformaron diversas disposiciones relativas a la 
creación de la Comisión Estatal de Reservas Territoriales. Dichas reformas facultan al Ejecutivo para 
desincorporar tierras del estado, incluso de propiedad social, para distintos propósitos. 
 2. El 22 de marzo pasado, de manera extraordinaria –ya que en la historia de nuestra entidad no habían 
ocurrido simultáneamente este tipo de eventos- se presentaron 12 incendios en las zonas norte y poniente de 
la capital del estado, que afectaron gravemente amplias extensiones de reservas naturales, que son y deben 
ser patrimonio de los morelenses y de la humanidad, todo ello, según denuncias de organizaciones 
ecologistas importantes. 
 3.  Al día siguiente, el 23 de marzo, el gobernador Graco Luis Ramírez Garrido Abreu, anunció que está listo 
para “subastar” públicamente las reservas territoriales, particularmente a las inmobiliarias, “para la edificación 
ordenada de viviendas”. 
Ante los crímenes de lesa humanidad encontrados en Jojutla, que se suman a los de Tetelcinco, y los posibles 
ecocidios suscitados en nuestro estado, exigimos: 
1.    Que se atienda la recomendación de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) en relación 
con las fosas de Tetelcingo, en particular respecto del número y ubicación de todas las fosas que están en 
posesión de la Fiscalía en Morelos. 
2.    Que se atienda también la recomendación de la CNDH en el sentido de que deben ser investigados y 
procesados aquellos funcionarios que estuvieron involucrados en los crímenes cometidos en las fosas de 
Tetelcingo. 
3.    Que esta recomendación debe ampliarse para investigar y procesar también a aquellos funcionarios que 
están involucrados en los crímenes de las fosas de Jojutla, comenzando por el gobernador Graco Luis 
Ramírez Garrido Abreu, la entonces alcaldesa de Jojutla, Hortencia Figueroa Peralta, el entonces procurador 
de justicia, Rodrigo Dorantes Salgado y la entonces coordinadora de Servicios Periciales de la 
Subprocuraduría de la Región Sur Poniente, Blanca Andrea Vega Vargas, y hasta el último que paleó tierra en 
ambas fosas. 
4.    Que se identifiquen y se entreguen los cuerpos de dichas fosas a sus familiares y se les repare conforme 
a la Ley General de Víctimas. 
5.    Que no se realice la subasta pública de tierras, anunciada por el gobernador el 23 de marzo pasado, y se 
repare el hábitat natural provocado por los incendios. 
6.    Que se revierta el decreto de creación de la Comisión Estatal de Reservas Territoriales del Estado de 
Morelos y se resguarde la vocación natural de esas tierras. 
7.    Que sea cesado el actual secretario de Desarrollo Sustentable, Topiltzin Contreras MacBeath, por su 
incapacidad para combatir los incendios, su negativa a recibir los apoyos de otras entidades y por no 
pronunciarse en contra del decreto. 
Atentamente 
Por una humanidad culta 
Académicos especialistas en materia ambiental, 
ambientalistas y defensores de derechos humanos de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
Ciudad Universitaria, 27 de marzo de 2017 
El Regional del Sur, p.6, (UAEM), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87892 
El Sol de Cuernavaca, p.5ª, (UAEM). 
 
Reinhuman 44 cuerpos de la fosa de Jojutla en Jardines del Recuerdo 
Más de seis horas se llevó la diligencia de reinhumación en el panteón Jardines del Recuerdo, de 44 de los 45 
hallazgos realizados en la fosa irregular del panteón de Jojutla, labores en las que participaron representantes 
de la Fiscalía General del Estado (FGE), de la Procuraduría General de la Republica (PGR), de la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos (CNDH), la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos 
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(CDHEM), así como representantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y familiares 
de víctimas. Las señoras María y Amalia Hernández, integrantes de la vocería oficial para este caso, 
destacaron que sólo se utilizaron 44 gavetas y no 45, debido a que en un caso, sólo se trata de un hueso 
identificado como cúbito, el cual se acordó fuera la PGR la que se haga cargo de su estudio genético. Al 
mismo tiempo informaron que los trabajos en el panteón de Jojutla continuarán el próximo lunes, debido a que 
en esta misma semana se llevará a cabo un procedimiento de re-exhumación de seis cuerpos que fueron 
rescatados de las fosas de Tetelcingo, para que las instituciones vuelvan a tomar muestras genéticas a fin de 
lograr su identificación, luego de que se agotaran las muestras tomadas inicialmente sin lograr establecer el 
perfil genético. “Tiene que realizarse una diligencia de una re exhumación de unos cuerpos y tiene que ser en 
estos días por orden de un juez y no lo podemos dejar pasar porque perderíamos esa oportunidad de que las 
instituciones pudiesen tomar las muestras de genética para los estudios”, señaló Amalia Hernández. La re 
exhumación de los cuerpos de las fosas de Tetelcingo, se llevarán a cabo el próximo jueves a las 8 de la 
mañana, para lo cual las instituciones involucradas en estos procedimientos harán acto de presencia, para dar 
cumplimiento al mandamiento del juez, señaló María Concepción Hernández. “En cuanto a la situación de los 
seis cuerpos que se van a re exhumar, hemos seguido el proceso en la cuestión de la genética, hemos ido a 
reuniones de periciales a la PGR a donde las instituciones hacen el cruce de la información para ver cuales 
perfiles se van obteniendo, de todo este procedimiento que se dio, en seis cuerpos se les terminó la muestra 
genética a las instituciones y desafortunadamente pudiesen tener un resultado positivo, es por ello que vamos 
a hacer hasta lo imposible por identificar esos cuerpos, por eso se van a tomar de nuevo las muestras para 
iniciar las genéticas”, agregaron. “Lo que se pretende hacer también que los trabajos de Jojutla se inicien el 
día lunes, quiero explicarles muy bien esto porque no queremos que se piense que hay algo que queremos 
esconder, el lugar, la fosa está asegurada, hay fotografías, se tomaron medidas de la fosa, está debidamente 
cuidada para que no pueda pensarse que alguien quiera sacar un cuerpo, se quiere hacer de la manera más 
transparente”, agregó Amalia Hernández. Señalaron que la decisión de aplazar hasta el lunes los trabajos en 
Jojutla se tomó de común acuerdo en una reunión que se tuvo con las instituciones, “la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos, la PGR, la fiscalía, familiares de víctimas que estuvimos aquí presentes”. 
La Unión de Morelos, .2, 3, 10 y 27 (Héctor Raúl González y Mario Vega Rojas), 
https://www.launion.com.mx/morelos/cuautla/noticias/104502-reinhuman-44-cuerpos-de-la-fosa-de-jojutla-en-
jardines-del-recuerdo.html 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104532-la-exhumacion-en-fosa-de-jojutla-reiniciara-el-
lunes.html 
Capital Morelos, (Capital Digital), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/trabajos-en-jojutla-reiniciaran-el-proximo-lunes/ 
 
Calculan 58 cuerpos en la fosa de Jojutla  
En la fosa de Jojutla habrían al menos 58 cuerpos enterrados, 23 más de los 35 que la Fiscalía de Morelos 
tenía registrados en 25 carpetas de investigación. Personas que participaron en la exhumación en el panteón 
municipal de Jojutla explicaron que oficialmente se encontraron 39 bolsas de plástico con los restos de 45 
personas, pero también hallaron cientos de fragmentos humanos en la tierra que cubría y rellenaba la fosa. 
Además de la clasificación de huesos de los primeros 12 adultos y un menor, el domingo pasado fueron 
descubiertos otros cuerpos bajo la última capa de triplay que fungía como piso de la fosa. Para Valentina 
Peralta, de la Red Eslabones por los Derechos Humanos, en Jojutla podrían configurarse delitos de 
desaparición forzada u otros imputables a funcionarios de Morelos. “Esto ya no es una irregularidad, es un 
crimen, porque además no es que se hayan confundido al poner los últimos triplays, sino que descaradamente 
encima de los cuerpos pusieron los triplays para echar encima los otros 45 cuerpos”, argumentó. Quien hizo 
físicamente esa operación, desde Servicios Periciales de la Zona Sur, es la doctora Blanca (Vega Vargas), 
firmó, autorizó y solicitó realizar esta fosa”, agregó Peralta. La Red Eslabones es una de las organizaciones 
que participan en la exhumación de los restos, junto con la Fiscalía de Morelos, la PGR, la Policía Federal, el 
Movimiento por la Paz y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Entre los 45 cuerpos hallados en 
bolsas, que supuestamente fueron inhumados por las autoridades de Morelos, había personas maniatadas y 
vestidas, lo que evidencia que no se les practicaron las necropcias de ley. 
Reforma, p.5,(César Martínez). 
 
Demuestra fosa en Jojutla crímenes de lesa humanidad 
Lo sucedido en la fosa de Jojutla, donde se han encontrado más cuerpos de los oficialmente ahí anunciados, 
demuestra que se está ante crímenes de lesa humanidad, de delitos de negligencia criminal y desaparición 
forzada, por lo que es necesario llamar a cuentas  a los responsables de estas atrocidadesdijo Javier Sicilia, 
del Movimiento por la Paz con Justicia y dignidad. Indicó que los casos de Tetelcingo y Jojutla son 
paradigmáticos  porque ya se han empezado a resolver el tema de las desapariciones a través de la 
intervención con fosas, aunque aún falta la justicia, pues ahí están los hechos sin que hasta la fecha ninguna 
autoridad estatal o municipal  declare al respecto. “El procurador que hizo esta atrocidad está premiado en la 
PGR (Procuraduría General de la República) en Durango y mientras eso sucede, se tiene que entrar de fondo  
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a la recuperación de cuerpos y devolverlos a sus familiares, pero si esto no va acompañado de la otra justicia, 
de saber quién hizo esto, las fosas seguirán”. Sobre la cifra de cadáveres que se encontraron en Jojutla –al 
principio se dijo que eran 35 y hasta ayer sumaban 45-, Sicilia expuso que se habla de más de 50 restos por 
los que se hallaron en diversas bolsas, más la pedacería. “Yo tengo información, y sin que sea del todo 
precisa, respecto a que de esos casi 100 huesos que se encontraron se pueden sacar hasta siete personas, y 
ahora que ya abrieron la tarima empezaron a descubrir que abajo hay más, además de que el presidente 
municipal de Jojutla dijo tener conocimiento de que hay otra fosa más”, explicó. Ello, continuó el poeta, deja 
ver que se está ante crímenes de lesa humanidad y, en consecuencia, se habla de delitos de negligencia 
criminal y desaparición forzada (en el caso Tetelcingo). Ante estos hechos, aseguró que hay responsabilidad 
de todos y nadie debe quedar exento de ser llamado a cuentas ni a explicaciones, y si tuvieron algo que ver, 
deberán pagar ante la justicia. “En medio de este horror hay una enseñanza positiva: que si hay voluntad 
política, víctimas, instituciones, derechos humanos, se puede resolver el problema, como en el caso de 
Tetelcingo y Jojutla; por eso se debe asumir como una política nacional lo que pondrá en marcha la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos y que debería implementar el estado”, puntualizó. 
El Sol de Cuernavaca, 3A, (Mónica González), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/demuestra-fosa-en-jojutla-crimenes-de-lesa-humanidad 
 
¡Sepultados! 
Fueron reinhumados en el cementerio Jardines del Recuerdo, en el municipio de Cuautla, 44 de los 45 
cuerpos que exhumaron en el panteón de Jojutla. “Se utilizaron 44 gavetas. En cuanto a los números, quizá 
haya una discrepancia, porque son 45, pero fue un cúbito el que se llevó la Procuraduría General de la 
República (PGR) para estudio, por eso es que hay el desfasamiento en las cifras”. María Concepción y Amalia 
Hernández, integrantes de la vocería de las víctimas, aseguraron que ahora sí se les dio un trato digno a los 
cuerpos, “aunque (hubo) más porquerías en menos cuerpos”. En esta jornada que inició a las 8:38 horas y 
culminó a las 15:20, no estuvo presente el fiscal general del estado, Javier Pérez Durón. Los ocho traslados 
que se realizaron en camionetas del Servicio Médico Forense del tráiler de la PGR, estacionado en la entrada 
del camposanto de Jojutla, hacia las gavetas de Cuautla, se desarrollaron sin contratiempos. Así, sin la 
presencia de integrantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), los escasos familiares 
de las víctimas que se dieron cita desde temprana hora en el panteón ubicado en la segunda ampliación de la 
colonia Hermenegildo Galeana, de Cuautla, fueron testigos de la reinhumación en medio de un fuerte 
dispositivo de seguridad. En estas labores participó personal de la Fiscalía General del Estado, las comisiones 
nacional y estatal de Derechos Humanos y la PGR. Todo este proceso tiene el objetivo de obtener muestras 
genéticas para lograr la confronta y el reencuentro de familiares. 
El Sol de Cuernavaca, (Raúl Morales), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/sepultados 
 
El lado humano de los periodistas 
El chaleco de un reportero es como un escudo que sirve para proteger su alma de todo lo que ocurre 
alrededor. En medio del conflicto, su figura es la única inamovible, la que se queda allí para tomar testimonio 
de lo que ve y escucha, adentrándose al peligro cuando debería alejarse de él; poniendo en riesgo su vida a 
cada instante. Como si de hombres y mujeres de hierro se tratase, no es común que hablen sobre lo que 
llevan en el interior con la misma voz con la que esgrimen sus preguntas en una entrevista o en una rueda de 
prensa. Pero lo hicieron en Jojutla, tras largos días de haber convivido con el dolor de las personas que 
llegaron en busca de un familiar desaparecido, a un cementerio en el que la Fiscalía General del Estado 
inhumó más de 30 cuerpos de manera irregular en 2014. 
El Sol de Cuernavaca, (Emmanuel Ruiz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/el-lado-humano-de-los-periodistas 
 
‘Castigo a funcionarios que permitieron fosas’ 
Cuauhtémoc Cárdenas, ex candidato presidencial, dijo que después del hallazgo de fosas en Tetelcingo, 
Jojutla y en Veracruz, el Estado no sólo debe castigar a los responsables de las muertes, sino también a 
quienes permitieron, desde la parte oficial, que terminaran en esos lugares, sin que sus familiares puedan 
reclamar los cadáveres. Lo anterior, durante su participación en el Conversatorio por el sexto aniversario del 
Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, que surgió tras el asesinato de Juan Francisco Sicilia, hijo del 
poeta Javier Sicilia, en marzo de 2011. Cárdenas afirmó que la ciudadanía debe tomar conciencia de la 
gravedad de lo que vive el país porque lo peor, dijo, es que no se realizan investigaciones para saber quiénes 
son los responsables de las desapariciones y entierros clandestinos, y tampoco hay sanciones para los 
autores materiales e intelectuales. En su opinión, algo importante es que las autoridades logren la 
identificación de quienes aparecieron en las distintas fosas porque es responsabilidad del estado determinarlo 
e informar públicamente a las familias. “Es necesario conocer los nombres y apellidos de quienes son 
responsables”, y también consideró indispensable que las autoridades asuman su responsabilidad y no sólo 
digan que los delitos ocurrieron en otros periodos de gobierno. En las instalaciones de la Universidad 
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Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Javier Sicilia recordó que hace seis años murió su hijo a manos del 
crimen organizado lo que generó que en una caravana visibilizaran a un país de víctimas. “A seis años las 
cosas siguen igual, la demanda es la misma en un país lleno de desaparecidos y asesinados”, dijo. En los 
diálogos, también intervino Emilio Álvarez Icaza, quien participó en la caravana de las víctimas junto Javier 
Sicilia. En la UAEM también inauguraron una exposición fotográfica sobre el aniversario de la organización 
que encabeza. 
El Universal, p.28, (Justino Miranda), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2017/03/28/castigo-funcionarios-que-permitieron-fosas 
 
Exigen fincar responsabilidad a ex servidores públicos en caso Jojutla 
Tras el hallazgo de 45 cadáveres en la fosa del panteón “Pedro Amaro” del municipio de Jojutla, víctimas del 
delito exigieron al fiscal general, Javier Pérez Durón, procesar a todos los servidores públicos que participaron 
en la inhumación ilegal. En entrevista, la mamá de Oliver Wenceslao, María Concepción Hernández 
Hernández, demandó al Gobierno del Estado y a la Fiscalía General fincar responsabilidad a los ex servidores 
públicos que participaron en las omisiones para el entierro ilegal de los más de 45 cuerpos sin vida. 
El Regional del Sur, p.4, (Erick Abraján Juárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87904 
 
Reciben certificación de la UAEM siete entrenadores deportivos 
Recibieron su certificado que los acredita como entrenadores de Judo siete estudiantes de la Escuela de 
Ciencias del Deporte de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), lo que coloca a la máxima 
casa de estudios, además de los primeros niveles académicos, también en el ámbito deportivo. Fue en una 
ceremonia realizada en el Polideportivo de la UAEM que se entregó la certificación a estudiantes como 
instructores de judo, lo que hace resaltar a la universidad en materias académicas y deportivas. Arturo Torres 
Jiménez, responsable de la selección universitaria de esta disciplina deportiva, informó que con estos 
certificados, los ahora entrenadores, están avalados por la Asociación Estatal de Judo y podrán impartir 
clases. Dijo que lo que se busca es difundir e incrementar el interés por la práctica del judo en el estado, al 
tiempo que los jóvenes que estudian la licenciatura en Ciencias Aplicadas al Deporte y que están próximos a 
graduarse, tengan otras perspectivas de trabajo. Destacó Arturo Torres que el siguiente paso en este 
proyecto, es continuar con la capacitación y los entrenamientos que permitan a los jóvenes universitarios 
alcanzar el nivel de cintas negras y a partir de ahí repliquen este modelo en sus comunidades y centros de 
trabajo “Este proyecto de certificar a los estudiantes tiene una propuesta metodológica adecuada y apoyada 
científicamente, apenas inicia y consideramos que va por buen camino”, dijo titular de la selección 
universitaria. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87897 
 
Coadyuvan UNAM, UAEM e INAH para crear municipios indígenas en Morelos 
El presidente de la Comisión de Pueblos Indígenas, Javier Montes Rosales, dio a conocer que, con la 
participación de instituciones de prestigio en la academia y la investigación, se realizan estudios sobre cuatro 
comunidades étnicas que aspiran a convertirse en nuevos municipios indígenas en Morelos, por lo que se 
analiza su origen, lengua, costumbre y tradiciones. El legislador señaló que fue entregado un primer borrador 
de la investigación que realizan las universidades Nacional Autónoma de México (UNAM), Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) y el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), en cada una de las 
comunidades indígenas, que son Xoxocotla, Tetelcingo, Hueyapan y Coatetelco. La investigación abarca el 
origen de la etnia e incluye un folleto sobre cada comunidad, donde se explica por qué sí deben ser 
consideradas como nuevos municipios, indicó el representante del XVII Distrito Local Electoral e integrante del 
Grupo Parlamentario del PRD. El diputado Javier Montes comentó que, para la próxima semana, se espera 
conocer un reporte previo al dictamen final de la investigación, que ayude a dilucidar cuáles pueblos cumplen 
con los parámetros para ser considerados aspirantes a convertirse en municipio. “Calculamos que se 
entregarán 40 mil folletos en las cuatro comunidades y después siguen reuniones masivas para que ellos 
redacten su propia acta en base a los beneficios que puedan tener con la reforma”, puntualizó. Expuso que, 
con el análisis y la entrega de resultados, espera que presentar al pleno legislativo a principios de abril, el 
avance sobre la creación de los municipios indígenas y cuáles sí cumplen los requisitos. Las cuatro 
comunidades indígenas que aspiran a constituirse como los municipios 34, 35, 36 y 37 del estado de Morelos, 
son Xoxocotla, Coatetelco, Tetelcingo y Hueyapan, que en una primera etapa han cumplido el proceso, pues 
forman una unidad social, económica y cultural, asentadas en un territorio y que reconocen autoridades 
propias de acuerdo con sus usos y costumbres, finalizó el legislador. 
La Unión de Morelos, p.12, (Sin firma). 
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Avanza proceso de municipalización en comunidades indígenas 
stamos avanzando en el proceso de solicitud para la municipalización no sólo de Coatetelco sino de tres 
comunidades hermanas más, así lo confirmó Antonio Alemán Melgar, ayudante de la comunidad indígena de 
Coatetelco. Agregó que por voz del diputado Javier Montes Rosales, presidente de la Comisión de Pueblos 
Indígenas, se ha garantizado que hay avances en la integración de la solicitud para la creación de municipios 
indígenas. Comentó que en la comunidad se logró concluir la investigación que realizó la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), además de los trabajos que está realizando el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH), no sólo en Coatetelco sino en cada una de las comunidades indígenas que 
aspiran a ser municipios indígenas como Xoxocotla, Tetelcingo y Hueyapan. “Aquí ya se realizó el análisis de 
nuestro origen, lengua, costumbres y tradiciones, donde incluso se reveló que parte de nuestro territorio 
estaba considerado dentro del polígono de Xochicalco, lo que incrementa no sólo la superficie sino también el 
número de habitantes”, citó. Alemán Melgar mencionó que también se está en espera de recibir el resultado 
de las encuestas aplicadas por parte de la UAEM, donde se busca conocer la postura de la población de esta 
comunidad. “Falta mucho trabajo por hacer, pero sabemos que se cuenta con el aval de la ciudadanía, 
Coatetelco necesita independizarse para preservar sus costumbres y atender su desarrollo como comunidad 
indígena”, enfatizó. 
La Unión de Morelos, p.14, (Nora Celia Domínguez), 
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/104519-avanza-proceso-de-municipalizacion-en-
comunidades-indigenas.html 
 
Vivencias ciudadanas: Las fosas de Jojutla 
Después de exhumar 45 cadáveres de la fosa común del Panteón Municipal de Jojutla, las autoridades de la 
Fiscalía General del Estado de Morelos, de la PGR, de la Policía Federal y representantes de colectivos de 
familiares de víctimas, se realizó un monitoreo para tratar de ubicar más cuerpos enterrados en el sitio. Javier 
Pérez Durón, fiscal General del Estado de Morelos, informó que durante la revisión de la fosa fue localizada -
debajo de una capa de madera- una nueva “cama” de cadáveres. A pesar de haber realizado el proceso de 
reinhumación, el personal de la Fiscalía se presentó ayer en el panteón particular “Jardines del Recuerdo” 
para instalar las carpas que alojarán a visitadores de la CEDHMor., familiares de víctimas, UAEM y 
autoridades estatales, para inhumar los cuerpos extraídos del Panteón Municipal de Jojutla. El fiscal Regional 
Oriente, Julio Silva García, dijo que las acciones de la dependencia de esta zona sólo son “de 
acompañamiento”, pues son la Fiscalía Metropolitana y la Regional Sur-poniente las que tienen los 
mecanismos de operación de manera oficial. En medio de un sol abrasador, unos cinco trabajadores 
prepararon la instalación de las carpas y la estructura con que permanecerá cerrado el acceso para mejor 
control de quienes participan en la diligencia desde el pasado martes, fecha en que se iniciaron los trabajos de 
exhumación en la zona sur de la entidad y que concluyó con el registro de 45 cuerpos, rebasando la versión 
oficial de 35, aunque la cifra puede variar con las declaraciones que emitan quienes encabezan el proceso. 
Son 20 gavetas, con espacio para 200 cuerpos, las que están listas en el panteón particular ubicado sobre la 
carretera México-Oaxaca, al oriente de la entidad. (...) Lo que no nos queda claro es porqué hay más 
cadáveres de los registrados en la Fiscalía. Habrá que ver quiénes son los muertos y quién los sepultó sin un 
orden; y por lo que podemos ver, hay varios funcionarios involucrados. Y lo que los ciudadanos queremos es 
que se aclare quién, cuándo y porqué inhumaron esos cuerpos en esas fosas. Lo más importante sería saber 
quiénes están ahí enterrados y quiénes son los responsables, para que se les aplique la ley. (...) LA 
FACULTAD DE DISEÑO de la UAEM invita el próximo 3 y 4 de abril al Taller de Diseño Floral. Este workshop 
está enfocado al público en general, con o sin experiencia en el diseño floral, ya que se aprenderá a realizar 
arreglos florales, detalles decorativos, regalos y más 
Diario de Morelos, p.8, (Teodoro Lavín). 
 
Casos y Cosas de Morelos - Morelos, una ruleta rusa de renombre 
(...) La seguridad en Morelos es una ruleta rusa de renombre en tanto que usted y yo, estimado y único lector, 
podemos ser víctimas del azar en cualquier momento. Nadie está exento de él, del azar, quiero decir, porque 
hay democracia victimaria, o sea, el azar puede ahorcar tanto a un rico como a un desnutrido, y no pasa nada, 
son tan iguales los cadáveres clandestinos como para honrar el alma equitativa de la Carta Magna  y la Virgen 
María, en un rincón de los derechos individuales garantizados por la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos. Morelos tiene su suerte echada en las manos del azar, sin duda. Nadie acierta a advertir 
con certeza lo que pasará mañana. Esto porque al no haber rumbo, administración de justicia o liderazgo 
político al frente, los caminos para llegar al espanto y la desilusión son múltiples. Con base en los datos de la 
fiscalía, dados a conocer previo al desentierro, en la fosa de Jojutla habrían de encontrarse 35 cadáveres; el 
ayuntamiento, por su parte, sabía de 38, pero el azar nos gana otra vez. No han sido ni 35 ni 38 los cuerpos 
exhumados. Hasta ahora, al cierre de la edición de El Regional la madrugada de ayer, sumaban 45, con la 
posibilidad de aumentar el número del azar. ¿Qué es lo que da cabida al azar en Morelos?, puede uno 
preguntar genuinamente como ciudadano que ama el terruño de Zapata. Una respuesta social –hipotética al 
menos- es importante porque de ella depende el mañana próximo de Morelos. El asunto no debe diferirse y 
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solucionarse más allá de un mañana cercano. Incluso el momento es propicio con el advenimiento de las 
elecciones del 2018, cuando el ciudadano tiene un chisguete más de voz en el escenario electoral. El azar, 
por lo demás, es un ente poderosísimo siempre y cuando encuentre un contexto podrido, desorganizado y 
adicto a la impunidad. Ahí, en el intestino grueso, que es su hábitat preferido, retoza feliz y hiere de manera 
muy diversa el corazón de la población morelense, de la que usted y yo, estimado y único lector, formamos 
parte. Porque dentro de un contexto organizado, en cambio, ni Tetelcingo o Jojutla hubiesen tenido cabida. Es 
decir, si todo se hubiese hecho mediante un protocolo legal y humano, habría tantas carpetas como restos 
exhumados. Lo más triste del tema está en la deshumanización forense, reflejo fiel de cualquier otro rubro de 
la vida morelense. Uno de los cadáveres se encontró vestido y maniatado bajo los escombros, sin respeto 
alguno a la vida humana. Morelos es una ruleta rusa de renombre, no hay duda. 
El Regional del Sur, p.7, (Sergio Dorado). 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87883 
 

Estatal:  
 
Se inicia Congreso Internacional en Tecnología, Innovación y Docencia en el ITZ 
Con la participación de casi mil estudiantes, ayer comenzó el Congreso Internacional en Tecnología, 
Innovación y Docencia 2017, en las instalaciones del Instituto Tecnológico de Zacatepec (ITZ). La ceremonia 
de inauguración estuvo a cargo de autoridades estatales y de la institución, acompañada de números 
culturales. El director del plantel, Roberto Ortiz Delgadillo, explicó que este congreso se realiza cada dos años 
y tiene como finalidad el fortalecer los planes y programas de estudios que oferta el ITZ. 
La Unión de Morelos, p.13, (Evaristo Torres). 
 

Nacional: 
 
UNAM abre segunda convocatoria para ingreso a licenciatura 2017 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) emitió hoy la segunda convocatoria para el concurso 
de selección a nivel licenciatura en los sistemas escolarizado y en el Universidad Abierta y Educación a 
Distancia. El registro se lleva a cabo a partir de este martes 28 de marzo y hasta las 23:00 horas del 2 de abril 
en la página electrónica www.escolar.unam.mx. La máxima casa de estudios puntualizó que la única manera 
de asegurar un lugar en la Universidad Nacional es mediante la aprobación del examen, que se llevará a cabo 
del 27 de mayo al 11 de junio de 2017. Una vez que se registren, los interesados deberán pagar el derecho a 
examen de selección en el periodo del 28 de marzo y hasta las 15:59 horas del 3 de abril de 2017. 
Posteriormente, deberán acudir a la toma de fotografía, firma digitalizada y huella digital, de acuerdo con la 
cita que emita el sistema de registro, con los documentos indicados. Una vez completado el trámite, tendrán 
que presentarse al examen de selección en el lugar, día y hora señalados en la Boleta-Credencial. Los 
resultados del concurso de selección junio 2017 se publicarán por Internet en la página electrónica: 
www.escolar.unam.mx el 15 de julio de 2017. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1016543.html 
 
Generó UNAM 13.5% del total de sus ingresos 
Del presupuesto total que la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ejerció el año pasado, más 
13.5 por ciento fueron recursos generados por la propia casa de estudios. Datos de la cuenta pública anual de 
2016 indican que la institución contó con un total de 41 mil 360 millones 487 mil pesos. De esa cifra, 5 mil 591 
millones 897 mil pesos fueron ingresos por gestiones propias y 35 mil 768 millones 590 mil correspondieron al 
subsidio del gobierno federal. La cuenta pública anual se presentó el viernes pasado durante la sesión 
ordinaria del Consejo Universitario. La tesorera de la casa de estudios, Guadalupe Mateos Ortiz, detalló que el 
dinero propio se obtuvo como sigue: Por ingresos extraordinarios se captaron 4 mil 322 millones 763 mil 
pesos; por productos financieros, 400 millones 367 mil; 262 millones 749 mil por servicios educativos; 382 
millones 175 mil por ingresos de la Tienda UNAM, y 223 millones 843 pesos por otro tipo de rubros. 
La Jornada, p.36, (Emir Olivares Alonso), 
Ovaciones, p.4, (Redacción). 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1016489.html 
 
Estudiantes veracruzanos obtienen fármaco contra el cáncer 
Estudiantes del Instituto Tecnológico de Veracruz (Itver) —que forma parte del Tecnológico Nacional de 
México (Tecnm)— crearon un proceso de bajo costo para obtener paclitaxel, un fármaco empleado desde 
hace más de 45 años para el tratamiento de cáncer, que no se fabrica en nuestro país y que actualmente 
tiene un elevado precio. Quimioteraxol es el proceso diseñado por el equipo del Itver que, mediante el cultivo 
de células vegetales de tejo mexicano (Taxus globosa), genera el compuesto activo de paclitaxel, fármaco 
utilizado para el tratamiento de pacientes con cáncer de pulmón, mama y ovario. Esta técnica de producción 
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se encuentra en el cuarto nivel relativo de la tecnología, es decir, validado en laboratorio, y va dirigido al 
mercado farmacéutico mexicano, con el objetivo de reemplazar su importación y hacer más accesible el 
tratamiento para pacientes con cáncer. El equipo formado por Daniel Zavala Ortiz, estudiante del doctorado en 
ciencias de los alimentos; Mauro Martínez Moreno, de la carrera de ingeniería bioquímica; Juan Díaz Rangel, 
de ingeniería eléctrica; Rodolfo Bazán de la Cruz y Yerarli Pérez Salazar, con maestría en ingeniería 
bioquímica, además de los asesores del proyecto, la doctora María Guadalupe Aguilar Uscanga y el doctor 
Javier Gómez Rodríguez, concedieron una entrevista a la Agencia Informativa Conacyt para comentar detalles 
sobre el trabajo de investigación. 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/salud/2017/03/27/estudiantes-veracruzanos-obtienen-
farmaco-contra-el-cancer 
 
Cerebros de madres biológicas y adoptivas responden igual ante llanto del bebé: UdeG 
A pesar de no ser madres biológicas, las madres adoptivas muestran actividad cerebral similar a las madres 
naturales frente al llanto de un bebé, mientras que las mujeres que no son mamás, ni biológicas ni adoptivas, 
no muestran actividad cerebral reactiva frente al mismo estímulo. Así lo documentó un estudio del Instituto de 
Neurociencias de la Universidad de Guadalajara (UdeG), que revisó la actividad eléctrica en tres zonas 
diferentes del cerebro, con especial interés en aquellas asociadas a la atención y acción. En los últimos años 
se han realizado diferentes investigaciones en México y en el mundo sobre la manera cómo reacciona el 
cerebro de las madres antes el llanto de un bebé. En 2011 las Universidades de Óregon y Wyoming, Estados 
Unidos, midieron con electroencefalogramas cómo el cerebro de las madres deprimidas reaccionaba sólo con 
la mitad de intensidad ante el llanto de sus hijos, en comparación con las madres no deprimidas. En 2012 el 
Instituto Nacional de Salud Infantil, de Estados Unidos, también documentó con electroencefalogramas que 
los cerebros de hombres generan mucho menos procesos de atención cuando escuchan el llanto de un bebé, 
en comparación con los cerebros femeninos. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1016484.html 
 
Acercan mercado laboral a estudiantes 
Los productos Cuapis y Tapech tienen algunas cosas en común: son proyectos que han nacido como un 
trabajo universitario, ambos procuran el medio ambiente y los dos no existen actualmente en el mercado 
comercial. Ideas que sus creadores, estudiantes de la carrera de Administración de la Universidad Autónoma 
de Querétaro (UAQ), buscan sacar del aula para aterrizarlas en la realidad empresarial a la que aspiran 
integrarse al terminar sus estudios universitarios. Estos son dos productos expuestos dentro del Festival 
Laboral y del Emprendimiento que se celebró ayer en el auditorio “Fernando Díaz Ramírez” de la institución 
universitaria, que incluyó además de la exposición de los anteproyectos, un simulador laboral donde se contó 
con algunas vacantes, evento que nace con la necesidad de vincular a los alumnos universitarios con las 
empresas de diversos rubros. Mariana Vilchis Solís, María Guadalupe Sánchez y Diana Valeria López hace 
más de un año hicieron equipo para desarrollar una empresa de nombre Productos de Miel Naturales S. A. de 
C. V. (Prominat). Su producto es Cuapis “La miel de tu piel”. Mariana explicó que se trata de una pomada 
100% natural hecha de miel como ingrediente principal, “es un producto más medicinal que cosmético”. 
El Universal, (Gonzalo A. Flores), http://www.eluniversalqueretaro.mx/metropoli/28-03-2017/acercan-mercado-laboral-
estudiantes 
 
Las matemáticas no son perfectas ni infalibles: José Antonio de la Peña 
José Antonio de la Peña se convirtió en el miembro número 100 de El Colegio Nacional, es así la primera vez 
en la historia de la institución que se alcanza este número de membresías. Su ingreso también es simbólico 
porque desde su fundación (1943) es el tercer matemático miembro en la historia del Colegio, junto con Julián 
Adem y Samuel Gitler. De los ahora 100 intelectuales en El Colegio Nacional es el único matemático y en su 
ceremonia de ingreso, realizada la noche del viernes, De la Peña recordó labor, obra y memoria de sus 
antecesores. El investigador del Instituto de Matemáticas de la UNAM, Premio Nacional de Ciencias y Artes y 
ex presidente de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) expuso su conferencia “Estructura y forma en la 
naturaleza. Balas de cañón, panales de abeja y redes sociales” ante un auditorio lleno. “Quisiera dedicar esta 
lección a la memoria de Samuel Gitler, que nos dejó hace un par de años, el último matemático que tuvo El 
Colegio Nacional, y también de manera muy personal, a todos aquellos cuyo cariño facilitó mi camino hasta 
llegar aquí”. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1016442.html 
 
Mujeres 
El acceso de la mujer a la universalidad en México se remonta al Porfiriato, aunque la oportunidad de cursar 
una carrera se asoció con papeles relacionados con el hogar y su cuidado. En ese entonces la sociedad 
consideraba que las mujeres solo eran capaces de estudiar algo que complementara su rol de madre y ama 
de casa. De acuerdo con el texto ·La Mujer Mexicana como Estudiante de Educación Superior”, escrito por 
Martha Córdova Osnaya, muy pocas mujeres se atrevían a recibir una educación superior debido a que ese 
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comportamiento representaba ir en contra de su rol asignado. Hasta la década de los ochenta el número de 
universitarias se incrementó hasta un 40 incluso casi llegó a ser equitativo al número de hombres. Sin 
embargo, desde esa época persiste una marcada diferencia en cuanto a las carreras que deciden cursar. Las 
áreas en las cuales se concentra el género femenino, documentado en el texto Mujeres, educación y políticas 
públicas con equidad de género en materia educativa, laboral y familiar, de la investigadora Olga Bustos 
Ramos, son Educación y Humanidades, Ciencias de la Salud y Ciencias Sociales y Administrativas. Para la 
autora, todavía hay carreras que históricamente han sido cursadas más por hombres, pese al incremento, 
durante las últimas dos décadas, de la matrícula femenina en la universidad. De igual manera, expone que 
aún existen las llamadas carreras masculinas y femeninas, lo que se refleja en el último anuario de la ANUIES 
(Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior) al haber carreras, en toda la 
República Mexicana, en las que se triplica el número de universitarios en comparación con el número de 
universitarias. (…) 
El Universal, p.6, (Generación Universitaria). 
 
La importancia de la internacionalización en la educación superior en México  
Hoy en día, la educación superior enfrenta el gran reto de definir el papel que puedan asumir las instituciones 
de educación superior (IES) para contribuir a desarrollar profesionales que coadyuven al mejoramiento 
sustancial de los niveles de vida y bienestar de la sociedad. A inicios del siglo XXI, la agenda de las IES 
empezó a transitar de los temas de cobertura, infraestructura y descentralización, a la insistencia en temas 
relacionados con evaluación y acreditación, financiamiento, calidad, internacionalización, entre otros. Con este 
cambio, las les empezaron a valorar el nuevo rol que desempeñarían en contextos dinámicos y cambiantes: 
constituirse en un medio para impulsar el progreso de los individuos y la modernización y democratización de 
la sociedad en su conjunto. De acuerdo con el reporte de investigación “El Estado de la Internacionalización 
en la Educación Superior en México”, desarrollado por el British Council México, la internacionalización es un 
fenómeno que no ha sido aprovechado a plenitud por las les mexicanas. El proceso de internacionalización, 
entendido como el propósito de integrar una dimensión internacional, intercultural o global al propósito, 
funciones o distribución de la educación superior, en México ha contado con importantes iniciativas por parte 
por la Secretaría de Educación Pública (SEP) y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES), sin embargo, los resultados han sido limitados al no existir una estrategia 
integral que contemple y cobije cada uno de los componentes de la internacionalización en la educación 
superior en México. (...) 
El Universal, p.9, (Generación Universitaria). 
 
Desarrollan una aplicación para reducir el tránsito vehicular en CU 
La circulación vehicular en la Ciudad Universitaria (CU) de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) se ha vuelto muy complicada. Ya no es raro quedar atrapado en un embotellamiento en el campus 
del Pedregal, particularmente cuando cambia el horario de alumnos y trabajadores, o cuando miles de 
empleados salen a comer. El Mapa de riesgos elaborado por la Reserva Ecológica del Pedregal de San Ángel 
advierte que en CU hay una población total de 166 mil 474 personas, y estima que diariamente circulan 
alrededor de 70 mil automóviles, de los cuales 23 mil son taxis; además, hay 100 mil personas más 
consideradas población flotante diaria. Por ello, Marco A. Rosas, del Centro de Ciencias de la Complejidad 
(C3), trabaja en una aplicación llamada Puma Ride, cuyo objetivo será conectar a los universitarios con un 
destino afín en el campus y que estén dispuestos a compartir sus automóviles. Junto con un equipo de 
alumnos de maestría del Instituto de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y en Sistemas, Rosas 
desarrolla una amplia base de datos que, además de una muy detallada cartografía de Ciudad de México 
(tomada de OpenStreetMap), que incluye mapas de Metro, Metrobús y Pumabús, así como rutas peatonales y 
ciclistas, de acuerdo con información del portal UNAM Global. 
La Jornada, p.36, (Emir Olivares Alonso). 
 
A divulgación de la ciencia, punta de lanza del país, le faltan recursos 
México es uno de los países iberoamericanos que está a la vanguardia en divulgación de la ciencia. Esta 
actividad es muy relevante, pues mediante ella se puede acercar el conocimiento científico a la sociedad y 
sobre todo crear vocaciones en los niños. El investigador José Franco López habla sobre su experiencia de 
titular de la Dirección General de Divulgación de la Ciencia (DGDC) de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), cargo en el que estuvo por cinco años y que dejó hace unas semanas. Lo que hace esa área 
de la universidad es muy importante para la sociedad. Después de colaborar ahí, donde aprendí mucho, 
puedo afirmar que en América Latina y muchos otros países del mundo no existe un espacio como la DGDC. 
Es un lugar único. El astrónomo y actual coordinador general del Foro Consultivo Científico y Tecnológico 
asegura que la labor de divulgación científica es fundamental para el futuro de la sociedad, y trabajar en ella 
representó un reto, porque uno se debe estar renovando constantemente. Hoy, las formas de comunicación 
no son las mismas que hace 10 o 20 años. 
La Jornada, p.36, (Emir Olivares Alonso). 
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Política migratoria de Washington no debe afectar relación académica: científicos 
La colaboración científica y académica entre México y Estados Unidos es fundamental e histórica. Por ello, 
pese a las políticas migratorias del presidente de aquel país, Donald Trump, el trabajo binacional en estas 
áreas debe mantenerse. Tres destacados científicos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
publicaron un texto en el número más reciente de la revista Science, en el que se refieren a la relación 
académica entre ambos países y alertan de la posibilidad de que las políticas migratorias del mandatario 
estadunidense afecten esta cooperación. Antonio Lazcano, profesor emérito de la Facultad de Ciencias; 
Adriana Ortiz, de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales; y Saúl Armendáriz, de la Biblioteca Conjunta de 
Ciencias de la Tierra, subrayan que las estadísticas disponibles muestran que muchos de los mexicanos con 
estudios de posgrado en Estados Unidos continúan su trabajo conjunto. De 1940 a la fecha, los científicos 
mexicanos hemos publicado 104 mil 664 trabajos en coautoría con colegas extranjeros. Más de una tercera 
parte (36 mil 57) fueron en colaboración con investigadores estadunidenses. Agregan que los investigadores 
nacionales han sabido aprovechar las oportunidades que les brinda la colaboración con sus pares de Estados 
Unidos, pues de los 27 mil 286 científicos que pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores, 2 mil 218 
(8.1 por ciento) obtuvieron sus doctorados en instituciones del aquel país. 
La Jornada, p.14, (Emir Olivares Alonso). 
 
El muro de Trump condenaría a la extinción a 800 especies animales 
El muro que pretende construir el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, en la frontera con México 
sería la primera barrera artificial que dividiría a un continente en dos, lo cual impediría el tránsito de diferentes 
especies animales de un lado a otro y, con ello, se pondría en riesgo a poco más de 800 especies animales, 
advirtió el doctor Gerardo Ceballos González, investigador del Instituto de Ecología de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM). La región de la frontera norte es una zona ecológica muy diversa y la 
construcción de un muro representa una amenaza para estas especies, aunque hay unas más vulnerables 
que otras debido al tamaño de las poblaciones; es decir, si la especie está formada por 10 mil individuos, será 
más vulnerable que la que tiene 50 mil, pero si la especie que tiene 50 mil integrantes está divida en cinco 
poblaciones, entonces será la más vulnerable, explicó el especialista en entrevista para el Foro Consultivo 
Científico y Tecnológico. 
La Jornada, p.2, (De la Redacción). 
 
Estudiantes de la UAM diseñan electrodomésticos "inteligentes" 
Alumnos y egresados de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) ganaron los primeros lugares del 
Concurso Global de Dongbu Daewoo Electronics 2016 Big Idea for Small, con la creación de 
electrodomésticos inteligentes como un refrigerador y una lavadora. La casa de estudios informó que los 
alumnos de la licenciatura en Diseño Industrial de la Unidad Azcapotzalco fueron declarados ganadores de los 
primeros sitios: en la categoría de Diseño, Talía Mendoza y Jareth Baeza crearon un refrigerador ahorrador de 
energía. Además, en la de Tecnología, Daniela Sierra inventó la lavadora Re-cycles, que facilita la 
reutilización del agua desechada al separar mugre y detergente, lo que hace que con ella se rieguen plantas 
no comestibles, así como que se use en el excusado, con lo que contribuye a resolver el problema que 
representa el desperdicio de hasta 200 litros por ciclo que consume cada inodoro en la actualidad. La mayor 
ventaja de este modelo, que incluye un lavabo, es que cuenta con un desagüe que no desaloja el contenido 
directo al drenaje, pues su mecanismo separa mugre y restos de detergente, al limpiar el recurso para volverlo 
a ocupar. El aparato, al permitirle acceso a internet, funcionará con una app controlada desde un smartphone, 
con la que el usuario describirá las características de la ropa que introduzca y el equipo se programará con 
base en esta información. Amado Hernández Quijada ganó el segundo puesto en la categoría de Diseño por 
el horno de microondas IVI, un desarrollo minimalista cuya tecnología brinda una experiencia completa y 
sencilla en su manejo. El egresado Luis Ángel Jiménez mereció el segundo lugar en el capítulo de Tecnología, 
con un dispositivo que ayuda a administrar medicamentos y alerta a personas que sufren de polifarmacia, un 
síndrome que lleva al paciente a consumir más de cuatro fármacos. 
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/cultura/Estudiantes-UAM-disenan-electrodomesticos-
inteligentes_0_928107186.html 
 
Presentan Informe Anual de Actividades UG Campus León 
El Rector del Campus León de la Universidad de Guanajuato, el Dr. Carlos Hidalgo Valadez, realizó el informe 
de sus actividades comprendidas en el año 2016. De las actividades más destacadas de la casa de estudios 
se encuentran las relacionadas con el ámbito de la salud, la cultura, y el deporte, tres grandes ramos de la UG 
que en conjunto forman a la comunidad estudiantil de una manera integral. "Cada reto los obliga a visualizar 
nuevas áreas de oportunidad y a ser autocriticos y visualizar el largo camino que aún falta por recorrer" señaló 
el Rector General de la Universidad de Guanajuato, Luis Felipe Guerrero Agripino. Durante el 2016 se registró 
una matrícula de 4760 alumnos, 3796 en licenciatura y 964 en posgrado. Además de 5236 alumnos inscritos 
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en programas de idiomas. Durante este mismo año se otorgaron 1841 becas a la comunidad estudiantil, y 160 
alumnos realizaron actividades de movilidad e internacionalización.  
Milenio, (Pablo Flores), http://www.milenio.com/leon/informe-ug-milenio-noticias-leon_0_927507470.html 
 
Estudiantes de Derecho de la UABC se manifiestan contra la inseguridad  
Con un movimiento estudiantil pacífico, cientos de alumnos de la Facultad de Derecho de la Universidad 
Autónoma de Baja California ( UABC ) se han manifestado en contra de la inseguridad que se vive en las 
inmediaciones de esta escuela y que quedó de manifiesto con la reciente agresión a Ana Paola, estudiante de 
esta facultad. El pasado 22 de marzo, cerca de las 20:30 horas, Ana Paola ingresó a uno de los baños que se 
encuentran a las afueras de las instalaciones de la Vicerrectoría de esa universidad, oficinas que se 
encuentran contiguas a la Facultad de Derecho, momento en que fue atacada por un hombre, el cual la 
lastimó de tal manera que le dejó un gran hematoma en uno de sus brazos, razón suficiente para que los 
universitarios se unieran y alzaran su voz en contra de la inseguridad que se vive en el campus. Rafael 
Escudero, uno de los representantes de este movimiento, indicó que derivado del reciente ataque a una de 
sus compañeras es que se organizaron y por una hora salir de las aulas y ejercer presión al director de esta 
facultad, así como a las demás autoridades universitarias y pongan atención al tema de la seguridad. 
El Sol, p.3, (Dulce María Díaz). 
 
Reforzarán vigilancia en campus de la UV (Yolanda Reyes-El Sol / p.7-República) 
A petición de la vicerrectora de la Universidad Veracruzana se reforzará la vigilancia y seguridad en todas las 
facultades y campus de la zona Córdoba-Orizaba. También se reforzará la capacitación e información al 
personal docente y alumnos para saber cómo actuar en caso de algún hecho delictivo, ante el incremento de 
la inseguridad en la zona centro de Veracruz. A raíz de que la facultad de Arquitectura de Córdoba fue objeto 
de un cuantioso robo la noche del 8 de marzo, el 14 del mismo mes se realizó una reunión con la vicerrectora 
Beatriz Rodríguez Vilalfuerte y altos mandos de los cuerpos policiacos estatales y federales en la USBI de 
Ixtaczoquitlán, donde la funcionarla solicitó reforzar la seguridad y vigilancia en las facultades de la zona 
Córdoba-Orizaba. En abril se realizarán las primeras reuniones para calendarizar las fechas de capacitación al 
personal docente, administrativo, y alumnos, quienes deben saber cómo actuar en casos de emergencia o 
hechos delictivos, por ejemplo, las balaceras, llamadas de extorsión, entre otros. 
El Sol, p.7, (Yolanda Reyes). 
 
Carta abierta 
Exigen justicia por brutal asesinato de biólogo de la UNAM  
La madrugada del viernes 24 de marzo, en el Eje 10, colonia Pedregal de Santo Domingo, fue encontrado sin 
vida el biólogo José León Pérez, académico de la Facultad de Ciencias y del Instituto de Biología de la 
Universidad Nacional Autónoma de México ( UNAM El profesor fue brutalmente agredido con arma blanca, lo 
que provocó su lamentable fallecimiento. Los abajo firmantes, académicos y estudiantes de la UNAM, así 
como familiares y amigos de José, demandamos al jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, realizar con la 
urgencia que el caso amerita, una investigación exhaustiva de los hechos que provocaron este reprobable 
homicidio y el castigo a los responsables. Nos negamos a admitir que este asesinato sea una estadística más 
en la impunidad. Asimismo, no podemos omitir nuestra preocupación por el crecimiento de los índices 
delincuenciales en Ciudad de México, cuestión que ha sido denunciada por organizaciones sociales. Graciela 
Gómez Álvarez, Noé Pacheco Coronel, Sabel René Reyes Gómez, Omar Hernández Ordoñez, Margarita 
Garza Castro, Kathleen Ann Babb Stanley, Katia Aimee Olea y Wagner, Alejandro Oceguera Figueroa, 
Gabriela Parra Olea, Mark E. Olson, Fausto Roberto Méndez de la Cruz, Tila María Pérez Ortiz, Antonio Lot 
Helgueras y 300 firmas más (se adjuntan). 
La Jornada, p.2, (Correspondencia). 
 
Las becas de posgrado 
El problema que se ha presentado recientemente con las becas de posgrado ha generado gran inquietud no 
sólo en el medio científico, sino además en el sistema de educación superior, e incluso más allá, entre 
diversos sectores de la sociedad. Es un tema muy sensible porque en él se concentran algunos de los 
significados de lo que somos y hacia dónde queremos ir. Las becas, es decir, los estipendios que se asignan 
a los jóvenes que inician sus carreras científicas, son una herramienta indispensable en todos los países para 
la formación del capital humano; sin ellas es imposible pensar en la formación de personal altamente 
calificado, uno de los elementos que en la actualidad marcan la diferencia entre las naciones en términos del 
desarrollo. Pero veamos los hechos. Por una parte la protesta de los jóvenes que cursan maestrías, 
doctorados o algunas especialidades, a través de mensajes en las redes sociales o actos como los realizados 
frente al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), o más recientemente en la Feria de Posgrados 
de Calidad. Los estudiantes han expresado con estos actos su inconformidad por lo que consideraron la 
intención de cancelar, o no asignar las becas, en algunos posgrados que forman parte del Programa Nacional 
de Posgrados de Calidad (PNPC). Se puede decir que estas expresiones han tenido mayor o menor 
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intensidad en algunas instituciones o áreas del conocimiento, principalmente en ciertas entidades federativas 
como la Ciudad de México, pero dado que el PNPC está presente en varias regiones de la República 
Mexicana, puede decirse que la inquietud adquiere alcance nacional. (...) 
La Jornada, p.3A Ciencias, (Javier Flores). 
http://www.jornada.unam.mx/2017/03/28/opinion/a03a1cie 
 

Internacional: 
 
La dieta, especialmente comer fruta, ayudó a primates a tener un gran cerebro 
La dieta, concretamente aquella que incluye fruta, es, según científicos de la Universidad de Nueva York, la 
causa de que los primates, y especialmente los seres humanos, tengan un cerebro relativamente grande en 
relación a su cuerpo en comparación con otros mamíferos. El estudio fue publicado ayer en la revista Nature 
Ecology & Evolution. El tamaño del cerebro de los primates viene determinado por la dieta más que por los 
factores sociales, según reveló ayer  un estudio de antropólogos de la Universidad de Nueva York (NYU) 
publicado en la revista Nature. Estos resultados ponen en entredicho la llamada hipótesis del “cerebro social”, 
que planteaba que el cerebro de los humanos y de los simios era grande debido a factores sociales. Además, 
el descubrimiento refuerza la idea de que la diferencia entre el cerebro de los humanos y el resto de primates 
radica no en la socialización, sino en la alimentación. El profesor del departamento de antropología de la NYU 
y coautor del estudio, James Higham, explicó que tradicionalmente el pensamiento dominante ha sido que “los 
humanos y demás antropoides tienen el cerebro grande debido a la presión social y a la necesidad de tener 
que pensar para relacionarse”. Pero su investigación echa por tierra esa argumentación y apunta “a otros 
factores, especialmente a la dieta”, como determinantes en el desarrollo del cerebro. “Además, las complejas 
estrategias de búsqueda de alimento, las estructuras sociales y las habilidades cognitivas también han influido 
en la evolución del seso de los primates”, añadió otro de los autores, el profesor Alex DeCasien. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1016441.html 
 
Universidad china rechazará dar títulos a quien no sepa nadar 
La pequinesa Universidad de Tsinghua, la mejor del país según las clasificaciones internacionales, estableció 
un nuevo reglamento por el que todos sus alumnos deberán saber nadar si quieren graduarse, un requisito 
difícil en un país donde la mayoría de los niños no suelen asistir a cursos de natación. Según informa hoy el 
Diario del Pueblo, periódico portavoz del Partido Comunista de China, la universidad obligará a todos los 
nuevos alumnos que se matriculen a demostrar que saben nadar, y en caso contrario les obligará a tomar un 
curso de natación impartido en el propio campus. El decano de Educación Física y Ciencias del Deporte de la 
universidad, Liu Bo, explicó que Tsinghua ya había establecido esta obligatoriedad hace 90 años, poco 
después de ser fundada en 1911, pero que el requisito tuvo que ser abandonado debido al cada vez mayor 
número de alumnos y a la falta de piscinas. "Nadar es un conocimiento necesario para sobrevivir", defendió 
Liu, quien explicó que ya son muchos los alumnos que toman cursos de natación en su primer año en la 
universidad. 
El Universal, (EFE), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2017/03/27/universidad-china-rechazara-dar-
titulos-quien-no-sepa 
 
Sessions amenaza con recortar fondos a las ciudades-santuario 
El procurador general de Estados Unidos, Jeff Sessions, amenazó ayer con cortar fondos federales a las 
llamadas ciudades-santuario, si se niegan a colaborar con las autoridades migratorias (ICE) en la detención 
de personas indocumentadas, a las que, una vez más, intentó criminalizar. “Asaltos, robos, delitos de drogas, 
crímenes de pandillas, violaciones, crímenes contra niños y asesinatos. Innumerables estadunidenses 
seguirían vivos hoy en día si las políticas de estas ciudades-santuario hubieran sido suprimidas”, consideró 
Sessions en su intervención. “Violan la ley”. “Estas políticas no pueden continuar. Hacen que nuestra nación 
sea menos segura al devolver a los criminales a la calle”, dijo Sessions desde la Casa Blanca. “Hoy urjo a los 
estados y autoridades locales a que cumplan con las leyes federales”, agregó al reiterar que “violan la ley 
federal”. En concreto, Sessions detalló que las ciudades-santuario perderán fondos federales de la Oficina de 
Programas de Justicia (OJP), que otorga cada año millones de dólares a agencias locales para programas 
que buscan, entre otras cosas, disminuir la violencia de pandillas y de armas; y tratar a jóvenes con problemas 
de abuso de sustancias. 
“Intentamos usar todas nuestras normas para hacer que las autoridades estatales y locales cumplan con las 
leyes federales”, aseguró el fiscal. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1016440.html 
El Universal, (Víctor Sancho), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/mundo/2017/03/28/amenazan-con-congelar-4-mil-mdd-santuarios 
La Jornada, p.27, (Sin firma). 


